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    原本，谢文骏准备在

东京的新国立竞技场大展
身手，“第三次参加奥运会

了，还没进过决赛，这次争
取突破一下。”可惜，昨晚

半决赛起跑阶段的失误，
加上伤病的影响，再次拖

住了上海小伙前进的脚

步，13秒 58的成绩，让他
只能带着遗憾，结束东京

之行。
“这次比赛没有跑好，

对不起，让大家失望了。”折
戟半决赛后，谢文骏在个人

社交媒体上写下长长一段
话，回顾了运动生涯的高光

时刻，也总结了奥运备战中
的得失。

5年前的里约奥运会
男子 110米栏半决赛，谢文

骏在倾盆大雨中仅位列第
25位，惨痛的失利让他决

心改变。回国后，谢文骏和
当年的刘翔一样，将上栏方

式由八步改为七步，经过 2

年多的卧薪尝胆，他在多哈

世锦赛的决赛中跑出 13秒
29，名列第 4。那一刻，谢文

骏终于看到了在奥运赛场
更进一步的可能。

在东京奥运因疫情延
期一年后，谢文骏再次选

择放手一搏，他向苏炳添

的教练兰迪请教，力图提
高常年薄弱的起跑环节，

然而就在一切按照他的预
想发展时，肌腱伤病却突

然袭来。

为了在最短的时间里
康复，谢文骏和团队想尽

了一切办法。在多方努力
下，谢文骏如愿站在了新

国立竞技场的跑道上，只是他的状态还远
未到最佳，结果也自然不尽人意。“我不后

悔，如果不搏一下，我可能一辈子都不会原
谅自己。”再一次无缘奥运决赛，谢文骏的

语气里有着疲惫和不甘，结束东京之旅后，
31岁的谢文骏还会继续坚持吗？对于这个

问题，上海小伙给出了肯定的回答：“我还
有梦想！” 本报记者 陆玮鑫
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转播如何
足球场馆转播制作经理揭秘

瀛奥运 ·独家
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不让运动员感到孤单
联系白李时，他正带着日本朝日电

视台的团队制作足球半决赛的场地转

播信号。他解释，实际上对东京奥运会
的转播团队而言，转播工作首先遵循一

个理念：比赛始终是第一位的，避免通
过其他技术手段的渲染，影响运动员投

入比赛。“不要过度渲染空场，在比赛开

始和结束时，会把镜头给到场地四周的
景观，运动器材，标语，让观众投入到奥

运会的竞赛氛围中去。”
很多观众在观看游泳、足球等比赛

转播时，听见清晰的欢呼声，但现场并
没有观众，这是人造的声音吗？白李解

释：“这些声音可不是假的，是奥林匹克
广播服务公司（简称 OBS）基于往届奥

运会的录制，创建同各项运动相吻合的
环境音，在现场比赛时播放。”

比如在足球场馆的比赛，当沙特阿
拉伯队上场的时候，准备了从当地球迷

采集的问候和祝福。白李说：“当听到来自
母语的问候时，沙特队员感觉特别亲切，

好像看台上就坐着自己国家的球迷
一样。”

这就
是东京奥

运会赛事

转播中特别的“体育展示”部分，服务

让全世界相聚在一起的奥运会主旨。

白李解释，“巴赫主席说过：我们不想让

运动员感到孤单，通过这种至关重要的
‘情感联结’，让他们感觉仿佛被观众包

围着。”

选手与家人实时互动
有观众发现，游泳运动员上岸后做的

第一件事，就是跑到岸边的一块屏幕前，

向它招手，并交流得不亦乐乎。白李解释，
这是东京奥运会新上线的家人连线环节。

通过网络将家人远在千里之外观赛的画
面接入现场，比赛完毕，运动员第一时间

就能与妻儿、丈夫、父母分享，让他们感受

到陪伴。选手对这个环节非常感兴趣。
除了家人，运动员还能通过球迷视

频矩阵和啦啦队地图，获得观众实时的
陪伴。每个赛场，都有一面由几十块屏幕

组成的视频墙，同步播放各地球迷为运
动员欢呼鼓掌的画面。到目前为止，奥运

赛场上已经播放 1.4亿条来自观众的视
频，几乎覆盖世界上所有国家和地区。

捕捉箭手每一次心跳
这届奥运会，也带来许多转播制作

的新技术。比如部分比赛采用 8K的高清

信号，让比赛的每一个环节纤毫毕现。
白李透露，在足球、排球、3对 3篮球、

体操、田径、滑板、攀岩与 BMX自行车等
比赛中，东京奥运会均运用了 360度成像

的回放技术。比如百米比赛开始数秒后，

画面创造一个竞赛全景，并有一整套比赛
统计数据，详细分析比赛的不同阶段。

让观众更感兴趣的，是射箭比赛的画
面中看到箭手的心率。这项技术的运用，是

在比赛直播中引入传感器。同时，在距离运
动员约 12米处设置四个摄像头，聚焦在运

动员脸上，拍摄血管收缩产生皮肤颜色的
细微变化，并同步进行数据分析。每当箭手

张弓搭箭，电视画面的左下方，就会显示他
此刻的心率。

有趣的是，

一旦到了决定胜负的一箭，有的箭手心

率会从每分钟 90升至 150。观众因此身
临其境，感受射箭比赛斗技术更斗心理

的精彩。

中国转播团队广泛参与
本届奥运会，制作运行团队有

6000多人是从世界各地征集来的，包

括中央电视台、上海电视台在内的转播
机构。这是中国转播团队参与境外奥运

会最广泛的一次。央视派出 300多人的
团队，承担东京奥运会体操、羽毛球、乒

乓球、攀岩及田径铅球决赛五个项目国
际公共信号的制作和东京残奥会田径

及盲人门球国际公用信号制作任务。

地方电视转播机构也在本届奥运
转播中扮演了重要角色。广东电视台体

育频道负责 2号台乒乓球项目及残奥
会马术和射击项目。北京电视台则负责

乒乓球 4号台的转播。此外，厦门电视
台、济南电视台与中央电视台联合制作

羽毛球项目。上海电视台五星体育转播
团队一行 17人，负责制作乒乓球场地

3号台的全部比赛公用信号。
上海东方传媒技术有限公司 SMT天

鹰转播团队派出 33人，提供 4套 4K转播
系统和 6辆超高清转播转播车。团队负

责举重、BMX自行车、滑板、三人篮球、攀
岩等项目的转播信号制作的技术服务，还

担任包括开幕式和闭幕式在内所有重要
仪式和赛事全程的系统备份工作。

自北京奥运会起，白李就加入 OBS

的转播团队，并从伦敦开始，担任多届夏

奥会和冬奥会 OBS的项目制作经理，
“平昌冬奥会时，SMT有一台车去做服

务，那是一个突破。”转眼三年过去，在东
京奥运会的舞台，中国转播团队

的实力得到了更多的认可。

白李最后说，技术要为讲故
事服务，这是无法回避的真言之

一，“我们热爱技术，拥抱技术，
但技术的使用，是为了讲述全世

界最优秀运动员的故事。”
特派记者 金雷

（本报东京今日电）
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■ 东京奥运会足球场馆

转播制作经理白李

一届没有观众的奥运会，即便各项比赛正在火热进行，这
个标签已经被贴上历史。对经历疫情挑战的大会来说，最大的
挑战之一就是转播。空场的奥运会该如何营造气氛，借助技术
能弥补哪些空白，中国转播团队如何深度参与东京奥运？本报记
者独家专访亚浩（上海）体育文化传媒有限公司董事长、担任东
京奥运会足球场馆转播制作经理的白李，请他做详细的解答。


